# **BOLETÍN BIBLIOGRÁFICO**

# BIBLIA Y TEOLOGÍA

BALTZ, H. - SCHNEIDER, G., Diccionario exegético del Nuevo Testamento. λ - ω. Vol. II. Sígueme, Salamanca 1998, 2214 columnas + 50\* pp., 13.500 pts.

Presentamos el segundo volumen de esta gran obra, esencial para cualquier estudioso del Nuevo Testamento, sea profesor o alumno. Como ya dijimos al presentar el primer volumen, este Diccionario sigue las directrices del famoso Theologisches Wörterbuch zum N. T., de Kittel, pero actualizando la discusión científica de muchas cuestiones y reduciendo el tratamiento de los vocablos a límites más asequibles. Estudia todos los términos del N. T., incluidos los nombres propios, por orden alfabético, y en cada vocablo ofrece los datos precisos para su traducción y exégesis, intentando comprender cada palabra en su contexto; incluye una bibliografía amplia y selecta. El precio elevado de la obra no debe asustar a ninguna biblioteca. El «sacrificio» merece la pena .- J. L. SICRE.

CODA, P., Uno en Cristo Jesús. El bautismo como acontecimiento trinitario. Ciudad Nueva, Madrid 1997, 203 pp.

Es un teológico, no un tratado completo sobre el bautismo. En realidad, pretende sólo desarrollar un doble aspecto de este sacramento. que, en opinión del autor, es también lo más recurrente en la presentación que hace del bautismo todo el Nuevo Testamento. El bautismo siempre se interpreta desde la participación en la muerte y resurrección de Cristo; al mismo tiempo, la esencia del misterio pascual, y por tanto del bautismo, consiste en la manifestación y comunicación de la vida trinitaria de Dios en la historia de la humanidad. El capítulo final aplica estas reflexiones al sacramento de la confirmación.- B. A. O.

CRISTIANISME I JUSTÍCIA, Religiones de la tierra y sacralidad del pobre. Sal Terrae, Santander 1997, 190 pp., 1.350 pts.

El diálogo interreligioso es objeto desde hace años de gran interés teológico. Estamos asistiendo a una gran producción sobre teología de las religiones. Lo específico y original de este volumen colectivo, prologado por González Faus, es abordarlo desde la perspectiva de la justicia (Martínez Gordo), desde el diálogo hindú-cristiano (con un sugerente estudio de R. Panikkar) y desde el islamo-cristiano (H. Tessier). A estos estudios se añaden uno de A. Schlüter sobre el Zen y la compasión, otro de M. Corbí sobre la religiosidad visible en las sociedades industriales y dos ensayos más breves sobre el vivir unificado (D. Oller) y el problema de los otros desde la religión (J. Vitoria). La opción común de estos ensavos es la de optar por la colaboración práctica entre las religiones como plataforma desde la que es posible la convergencia doctrinal. La paz y la ética están vinculadas al diálogo interreligioso, para el cual se ofrecen aquí perspectivas plurales desde algunas de las religiones más importantes. Todos los estudios van seguidos de los debates .- J. A. Es-TRADA.

El Espíritu, memoria y testimonio de Cristo (A propósito de la "Tertio Millennio Adve-niente"). Actas del IX Simposio de Teología Histórica (5-7 marzo 1997). Facultad de Teología de San Vicente Ferrer, Valencia 1997, 528 pp.

Este simposio, organizado por la Facultad de Teología de San Vicente Ferrer, se celebró en Valencia en marzo de 1997. Sabido es que la encíclica «Tertio millennio aveniente» propone al Espíritu Santo como tema de profundización para el año 1998, en el marco de la preparación para la entrada en el tercer milenio. El simposio responde a este planteamiento. Estuvo estructurado en torno a cinco ponencias que insistieron desde distintas perspectivas en la dimensión histórica de la Iglesia y en la presencia del Espíritu Santo en ella (S. Fuster, A. Tornos, V. Collado, J.-M. R. Tillard, A. González Dorado). Las cinco ponencias se complementan con una treintena de comunicaciones que enriquecen el tema con aportaciones bíblicas, dogmáticas, históricas y filosóficas.- B. A. O.

GONZÁLEZ FAUS, J. I., Fe en Dios y construcción de la historia. Trotta, Madrid 1998, 333 pp., 2.500 pts.

Esta colección de artículos recoge buena parte de la producción dispersa de González Faus de 1993 a 1997. Una primera parte está dedicada a la situación del catolicismo en el contexto de la sociedad actual, caracterizada por la increencia y por el final del imaginario católico. A partir de ahí se ofrece una serie de estudios centrados en la concepción cristiana de Dios, a partir de un diálogo con la tradición musulmana y maya, buscando una definición del cristianismo y la vinculación entre dogmática cristiana y lucha por la justicia. Finalmente, el tercer bloque está consagrado a la teología de la historia, desde la utopía del reino y la apocalíptica, en la que ofrece lúcidas reflexiones sobre el absolutismo del mercado y el pecado estructural, así como una crítica al planteamiento de Girard sobre la relación del cristianismo con la violencia. Estas reflexiones sobre teología de la historia se completan con el apartado conclusivo sobre la vinculación entre la mística y la política, y entre el teísmo humanista y la muerte. Hay también dos estudios sugerentes sobre el papel de la Iglesia en la sociedad actual y su función de sacramento del reino para la humanidad. La pluralidad de escritos y su diferente origen hacen difícil una valoración de conjunto. Todos se caracterizan por la claridad, concreción y sentido pedagógico, tan típicos de la producción de González Faus. El talante dialogal y la apertura a los no creyentes, no cristianos o ateos hacen también atrayente el estudio, así como su esfuerzo de síntesis entre ser cristiano y ser moderno.- J. A. ESTRADA.

ILLANES, J. L., Historia y sentido. Estudios de teología de la historia. Rialp, Madrid 1997, 349 pp.

Siempre ha sído preocupación de José Luis Illanes el sentido de la historia. Por eso, desde sus primeros escritos se ha ocupado del tema. Este libro es fruto de esa preocupación de décadas y compendio de trabajos anteriores, ahora ordenados y sistematizados. Filosofía y teología de la historia, análisis histórico-cultural, la historia como vida, la plenitud de la historia: he ahí los grandes ejes de sus reflexiones, que el autor elabora en diálogo con pensadores de todas las épocas, desde San

Agustín en La ciudad de Dios hasta Maritain y los teólogos de la liberación.- B. A. O.

JERICÓ BERMEJO, I., Fray Luis de León. La teología sobre el artículo y el dogma de fe (1568). Revista Agustiniana, Madrid 1997, 487 pp.

Ignacio Jericó aborda en este estudio, dentro de la evolución del «artículo de fe» hacia la formulación como «dogma de fe», lo que aporta Fray Luis de León a este punto, en particular en torno al año 1568, en concreto. Con este estudio se completa un paso más en el conocimiento que se tiene de la Escuela de Salamanca en relación con el tema. Toda la profundización de que hace gala el autor sigue el esquema de una tesis doctoral bien argumentada, que será de gran utilidad sobre todo para los especialistas en la materia o para los interesados por la historia de la teología en general. - A. NAVAS.

MOLTMANN, J., El Espíritu de la vida. Una pneumatología integral. Sígueme, Salamanca 1998, 338 pp., 3.000 pts.

Partir de las experiencias de la vida para desde ahí reflexionar sobre el Espíritu: ésta es la línea directriz de esta excelente introducción a la pneumatología. La experiencia histórica del Espíritu sirve de guía para analizar al iudaísmo, mientras que la trinitaria permite enmarcar la relación entre la cristología y la pneumatología. A continuación, se establece la antropología teológica eliminando las dicotomías entre lo natural y lo sobrenatural, entre Dios y la libertad, entre el hombre nuevo (renacer a una nueva vida y santificarse) y el viejo, entre la mística y la experiencia humana. Esta visión antropológica se completa con otra perspectiva eclesiológica, centrada en la comunión que genera el Espíritu, para concluir con una reflexión sobre la personalidad trinitaria del Espíritu, las diversas metáforas que lo expresan y el significado de confesar a Dios como Espíritu. De esta forma, completa Moltmann estudios anteriores de eclesiología, sacramentos, antropología y el tratado de Dios, desde una guía sistemática que permite profundizar en lo específico de la concepción cristiana de Dios .- J. A. ESTRADA.

MÜLLER, G. L., Dogmática. Teoría y práctica de la teología. Herder, Barcelona 1998, 921 pp.

Hay que reconocer que G. L. Müller, nacido en 1947, catedrático de Teología Dogmática en la Universidad de Munich y miembro de la Comisión Teológica Internacional, ha tenido valor para escribir él solo una auténtica «suma teológica»: Epistemología de la Teología de la Revelación, los tratados de Dios y de la Creación, Antropología Teológica, Éristología, Pneumatología, Mariología, Eclesiología y Sacramentos, Escatología. Con un dominio sorprendente de la teología de los últimos decenios, con una buena base bíblica, con una gran sensibilidad para la tradición de la Iglesia y para las nuevas tendencias en el campo de la teología, con actitud ecuménica, Mûller ha realizado una obra monumental, porque es única en su género, al ser fruto de la elaboración de un solo autor. El lenguaje es claro y preciso, y se nota una acertada actitud pedagógica en el tratamiento de los temas. Esta obra puede ser una valiosa aportación a los diversos tratados, como material de apoyo para el trabajo del profesor y para la tarea del estudiante de teología.- A. JIMÉNEZ ORTIZ.

Pons, G. (ed.), El Espíritu Santo en los Padres de la Iglesia. Ciudad Nueva, Madrid

1998, 156 pp.

Guillermo Pons ha preparado ya otras dos obras semejantes sobre Jesucristo y la Virgen. Esto avala su trabajo, que busca siempre poner al alcance de todos los textos patrísticos, empleándolos como ilustración de los temas teológicos centrales. Ahora lo hace con el Espíritu Santo. Selecciona casi 200 breves textos de los Padres de la Iglesia, que presenta estructurados en 33 aspectos de la pneumatología. En cada uno de éstos no se limita a reproducir los textos, sino que los hilvana con una breve explicación.- B. A. O.

RANKE-HEINEMANN, U., No y amén. Invitación a la duda. Trotta, Madrid 1998, 315

Este libro de la teóloga católica U. Ranke-Heinemann ha sido un verdadero éxito editorial en Alemania, y también en Polonia e Italia. En sus 18 capítulos, la autora nos invita a una reflexión crítica sobre textos del Nuevo Testamento, que en no pocas ocasiones han sido interpretados de forma simplista e ingenua. Con un lenguaje claro, y, con frecuencia, demasiado contundente, la autora hace al lector una invitación a una actitud de duda, que sepa discernir entre la realidad y las falsas imágenes, entre aquello que merece un amén y lo que sólo debe ser respondido con un no. Los temas son muy diversos: el nacimiento y la infancia de Jesús, María como virgen madre, los ángeles, los milagros y la muerte de Jesús, su resurrección y ascensión, pentecostés etc. La lectura del libro resulta interesante. En ciertos casos precisa claramente cuál es la realidad y cuál es la imagen, que ha sido falsamente identificada con la realidad, y en otros casos despacha con demasiada ligereza ciertos temas que necesitarían un tratamiento más específico y complejo.- A. JIMÉNEZ ORTIZ.

TAMAYO-ACOSTA, J.-J., Hacia la comunidad.
5. Y por eso lo mataron. El horizonte ético de Jesús de Nazaret. Trotta, Madrid 1998

Con este título genérico Hacia la comunidad aparece un quinto volumen, el segundo de los dedicados a Jesús. Este volumen consta de cinco partes. El acceso al Jesús histórico a través de las fuentes no bíblicas y de los evangelios ocupa las dos primeras partes como preparación para abordar la persona y el mensaje de Jesús. Las tres últimas partes sintetizan bien el enfoque que se da a la figura de Jesús: «Apareció un hombre libre», «Que realizó prácticas de liberación...», «... Y por eso lo mataron». Tamayo-Acosta mantiene el objetivo que presidió los cuatro volúmenes anteriores: ofrecer síntesis actualizadas de los diferentes tratados teológicos. Para ello se apoya en una bien seleccionada bibliografía, con una evidente inclinación hacia los autores de posturas más abiertas.- B. A. O.

THEISSEN, G., Colorido local y contexto histórico en los evangelios. Una contribución a la historia de la tradición sinóptica. Sígueme, Salamanca 1997, 347 pp., 2.700

El autor del libro es conocido por haber publicado algunas obras sobre el trasfondo histórico y la sociología del movimiento de Jesús (1979), que más tarde influyeron en una visión panorámica acerca de la sociología del cristianismo primitivo (1985). Se encuentra preparado para abordar un estudio tan original cuanto riguroso. Pretende mostrar que los métodos histórico-críticos, tan útiles un tiempo (por los años 20), tan denostados más tarde, no han agotado sus reservas: continúan mostrándose fecundos y nos permiten conocer y apreciar mejor algunas (que no todas) palabras y escenas de los evangelios. El libro se propone a través de las coordenadas del espacio (colorido local) y del tiempo (contexto histórico) ofrecernos una imagen más cercana, comprensible y humana de Jesús y sus palabras. Se estudian algunos dichos de Jesús (Mt 11,7-9) el relato de la mujer sirofenicia, la leyenda de la muerte del Bautista, el discurso apocalíptico (Mc 13), los relatos de la pasión. La impresión que logra imponerse es que los evangelios no son un meteorito caído del cielo, sino una palabra de Jesús «encarnada» en el más pleno sentido, un lenguaje en el tiempo. Así, insertos en su lugar y época, recobran frescura y ganan en humanidad; se tornan más creíbles por este soporte histórico y apoyatura contextual. Se agradece al autor el esfuerzo improbo —la cantidad y calidad de notas y referencias científicas abruma— por permitirnos abrir una puerta nueva en la investigación de los evangelios. Libro serio pero recomendable a quien quiera aventurarse de manera fiable en el mejor conocimiento de los evangelios sinópticos.- F. CONTRERAS.

## ÉTICA Y MORAL

BENNASSAR, B., Ética civil y moral cristiana en diálogo. Sígueme, Salamanca 1997, 362 pp., 2.200 pts.

«Nos mueve la convicción de que el diálogo y la solidaridad de vida y obras entre la sociedad civil y la comunidad cristiana son memoria y esperanza fecundas para la vida del mundo. Necesidad urgente» (pág. 19). Estas palabras sintetizan bien el cambio de actitud que, para el autor, supuso el concilio Vaticano II. La insistencia en que éste tiene que seguir siendo el camino de una Iglesia que quiere evangelizar está teñida por los temores del autor ante los síntomas de involución de la Iglesia, sobre todo en el terreno moral. Las bases de este diálogo entre ética civil y moral cristiana -- entre sociedad e Iglesia- están desarrolladas en la primera parte. En las otras dos partes se analizan, desde esta perspectiva de diálogo, algunos puntos especialmente problemáticos hoy en el campo socio-cultural y en el campo sexual-matrimonial respectivamente.- I. CAMACHO.

CENTRO PIGNATELLI (Ed.), Seminario de Investigación para la Paz. Los derechos humanos, camino hacia la paz. Departamento de Educación y Cultura del Gobierno de Aragón, Zaragoza 1997, 350 pp. El tema escogido para esta vez ha querido servir como pórtico a la celebración del 50 aniversario de la Declaración Universal de los Derechos Humanos. Pero se ha evitado un tratamiento sistemático: se ha preferido seleccionar una serie de cuestiones especialmente problemáticas hoy, sin eludir aquellos lugares donde los conflictos son más agudos: por ejemplo, la tensión entre universalización de los derechos humanos y condicionamiento cultural de los mismos, la posición a adoptar en contextos en que los derechos humanos han sido sistemáticamente violados, el caso de los grupos más vulnerables (concretamente, las

mujeres) o aquellos ambientes donde su aplicación encuentra dificultades específicas (fuerzas armadas o Iglesia católica). El haberse decidido a afrontar estos puntos más delicados es el principal valor de este libro.- I. CAMACHO.

COOPER, A. A., Los moralistas .Traducción y estudio introductorio de J. V. ARREGUI y P. ARNAU. Eunsa, Barcelona 1998, 264 pp., 2.200 pts.

Anthony Ashley Cooper, conde de Shaftesbury (1671-1713) vivió entre la actividad política y la reflexión filosófica, en el ambiente de la revolución inglesa. Fue educado por Locke, aunque luego se apartaría de sus ideas. Los moralistas (1709) es su obra más representativa, ahora traducida y precedida de un documentado estudio introductorio. En ella estudia la filosofía natural, la ética y la estética buscando la articulación entre las tres. Su pensamiento desborda, por tanto, el campo de la estética, al que se le ha querido vincular casi exclusivamente. Conceptos básicos para entender su síntesis son: la armonía como ley interna de la naturaleza, que tiene un sentido teleológico; el entusiasmo, o experiencia de aquello que es infinitamente más grande que el sujeto que contempla; la «politeness», o arte de ser agradable en el trato, y que viene a ser el núcleo de toda su filosofía de la cultura y de su filosofía política. - I. CAMACHO.

DOMINGO MORATALLA, A., Ética y voluntariado. Una solidaridad sin fronteras. PPC, Madrid 1997, 309 pp.

¿Cuál es la raíz de los compromisos éticos dentro de la cultura postmoderna? ¿Se puede ser solidario en la sociedad del vacío? Desde esta perspectiva de la filosofía de la ética se desarrollan los contenidos de este libro. Agustín Domingo Moratalla es profesor de Filosofía Moral y Política en la Universidad de Valencia. Pero su experiencia no se cierra en el estrecho círculo de la dimensión académica. Ha colaborado con muchos movimientos sociales en tareas de educación para la paz y el desarrollo, y se ha especializado en el campo de la ética aplicada y de las éticas de las profesiones. El mismo autor confiesa en las primeras páginas que este libro es el resultado de una doble inquietud personal con dimensiones sociales: en primer lugar, completar un trabajo iniciado con la publicación de un conjunto de artículos que apareció en 1995 con el título «Responsabilidad bajo palabra. Desafíos éticos para una democracia joven»; en segundo lugar, el libro es la respuesta a una exigencia de información, reflexión y formación que surgió de Cáritas, la Plataforma para la Promoción del Voluntariado de la Comunidad Valenciana y el Aula de Cultura del Centro Arrupe de los jesuitas. 
Tres interesantes anexos («Relación-guía de organizaciones voluntarias», «Modelo de compromiso escrito de acción voluntaria» y «Propuesta de código ético del voluntariado») completan este libro.- L. SEQUEIROS.

Ética y empresa: una visión multidisciplinar. Fundación Argentaria, Madrid 1997, 308

CORTINA, A. (ed.), Rentabilidad de la ética para la empresa. Fundación Argentaria,

Madrid 1997, 258 pp.

Hace unos años viene trabajando, bajo la dirección de Adela Cortina y el patrocinio de la Fundación Argentaria, un equipo de investigación en torno a cuestiones de ética económica y empresarial. El equipo organizó un encuentro público en octubre de 1995 en Madrid y un seminario en la Universidad Internacional Menéndez Pelayo (agosto 1996) en Santander. Fruto de ambos acontecimientos son estos dos libros: el primero recoge las aportaciones de los invitados «externos» al proyecto de investigación, mientras que en el segundo participan sólo los miembros del proyecto. El conjunto supone un esfuerzo por tratar de forma multidisciplinar estas cuestiones: en este sentido se presta especial atención a la teoría de las organizaciones, así como a la macroeconomía. Por otra parte se busca un enfoque de la ética de la empresa que vaya más allá del derecho, y que se sitúe en el marco más amplio de la ética civil.- I. CAMACHO.

GARCÍA GÓMEZ-HERAS, J. M. (coord.), Ética del medio ambiente. Problema, perspectivas, historia. Tecnos, Madrid 1997, 264 pp., 2.900 pts.

Entre los campos más desarrollados recientemente de la ética aplicada se encuentra el medioambiental. Tanto por su novedad cuanto por su complejidad, es muy apto para un trabajo multidisciplinar. Y eso es lo que se ha hecho en este libro, fruto de un seminario celebrado en Salamanca durante el curso 1994-95, con participación de profesores de ambas universidades, la civil y la pontificia. El coordinador del volumen lo inicia con una extensa panorámica de síntesis. Luego se abordan los aspectos antropológicos, filosóficos, económicos, históricos, éticos y religiosos. El conjunto no constituye un tratamiento sistemático del tema, sino más bien aproximaciones en las que cada autor ha puesto lo mejor de sus conocimientos y sensibilidad.- I. CAMACHO.

HORTELANO, A., Moral alternativa. Manual de Teología Moral. San Pablo, Madrid 1998, 320 pp., 1.950 pts.

«Ahora, con la experiencia de los años y asumiendo sin aspavientos las alegrías y tristezas de este largo caminar, quiero ofrecer con sencillez y amor este libro de Moral alternativa, que trata de distinguir, con responsabilidad y espíritu crítico, lo que en moral es esencial y por lo tanto no negociable, y lo que es accidental y no puede por eso mismo ser absolutizado y dogmatizado». Estas palabras del autor en el prólogo reflejan muy bien lo que pretende con este manual. Desde la altura de sus 75 años y liberado ya de la docencia, expone con una gran libertad su propio pensamiento sobre los diferentes problemas éticos. Un libro valiente y nacido de la amplia experiencia pastoral, aunque su distanciamiento del magisterio sea evidente en algunos puntos.- E. LÓPEZ AZPITARTE.

JUAN CRISÓSTOMO, La educación de los hijos y el matrimonio. Ciudad Nueva, Madrid

1997, 161 pp.

Entre la abundante producción de este Santo Padre de la Iglesia, se han recogido su tratado sobre La vanagloria y cómo deben los padres educar a sus hijos, además de dos homilías referentes al matrimonio sobre la epistola a Efesios (5,22-33) y a Colosenses (4,12-18). Es bien conocido el interés del Crisóstomo por dignificar a la familia, en medio de un ambiente que no siempre la favorecía. Su lectura avuda a reconocer que determinados problemas están presentes en todos los tiempos. No conviene olvidar, sin embargo, que la cultura, en la que el santo se mueve, mantenía la jerarquía del hombre sobre la mujer, que va a estar presente durante tanto tiempo en la Iglesia.- E. LÓPEZ AZPITARTE.

RATZINGER, J., La fe como camino. Contribución al «ethos» cristiano en el momento actual. EIUNSA, Barcelona 1997, 98 pp., 1.350 pts.

Se recogen aquí una serie de intervenciones del Card. Ratzinger, casi todas ellas de su etapa como Presidente de la Comisión para la Doctrina de la Fe, que abordan las relaciones entre teología y magisterio en el terreno de la moral. Este tema ha resurgido con nueva actualidad a raíz de los últimos documentos pontificios y de la misma comisión que Ratzinger preside. Y precisamente a ellos se refieren la mayoría de estos escritos: a «Veritatis splendor», a «Evangelium vitae», a «Donum vitae». Se anteponen tres trabajos sobre cuestiones más generales de la fundamentación de la

moral y del papel que en ella juega la tradición cristiana y el magisterio de la Iglesia.- I. CAMACHO.

SARMIENTO, A., El matrimonio cristiano. Eunsa, Pamplona 1997, 476 pp., 3.650

En un amplio volumen, el autor hace una buena síntesis de todos los problemas relacionados con el matrimonio: bíblicos, históricos, teológicos, canónicos, éticos y pastorales. Demuestra un buen conocimiento y ofrece una visión general en una temática tan amplia e importante. Sin ánimo de minusvalorar su trabajo, el lector tiene derecho a saber que lo hace desde una mentalidad determinada con la que no todos estamos de acuerdo. Sin salirse del magisterio de la Iglesia, es posible aceptar otros planteamientos en temas discutidos. El hecho de seguir admitiendo la duplicidad y jerarquización de los fines en el matrimonio. superada para la mayoría de teólogos y canonistas, es una manifestación de lo que digo.-E. LÓPEZ AZPITARTE.

WAAL, F., Bien Natural. Los orígenes del bien y del mal en los humanos y en otros animales. Herder, Barcelona, 1997, 373 pp., 3.400 pts.

Los etólogos siguen en la brecha. Frans de Waal, profesor de Psicología en la Universidad de Emory, Atlanta (USA) continúa abundando en el comportamiento humano y de los chimpancés. Seguidor de las hipótesis darwinistas de Huxley (1888), actualizadas por Dawkins (1976), Wilson (1975) y Lorenz (1981), de Waal investiga en especial los juegos de poder en los grupos de chimpancés como paradigma del comportamiento moral humano. Desde la biología del comportamiento las referencias al español Sabater Pi y a la anglófona Jane Goodall son constantes. La hipótesis de partida de Waal es que muchos de los componentes básicos de la llamada «moralidad» humana son naturales y aparecen por selección natural. En su opinión, el comportamiento de acatar las normas sociales y compartir la comida están ya en los chimpancés y no son exclusivas del ser humano. Para él, la moralidad tiene unas raíces biológicas: lo que es bueno para la evolución es bueno para la especie. Los estudios de etología son siempre de compleja interpretación, por cuanto el peligro de reduccionismo antropologista está siempre presente. El título del libro en su lengua original es mucho más expresivo: Good Natured (El bien naturalizado) es mucho más expresivo por cuanto hace referencia a las raíces naturales del comportamiento

moral. Una excelente selección bibliográfica, en la que se ha cuidado la referencia a los libros traducidos al castellano completa este sugestivo y polémico trabajo.- L. SEQUEIROS.

#### **IGLESIA**

ARBUCKLE, G. A., Refundar la Iglesia. Disidencias y liderazgo. Sal Terrae, Santander 1997, 326 pp., 3.200 pts.

El subtítulo de este estudio ofrece una visión más acertada de su contenido que el título. El autor parte de la constatación de que la Iglesia actual se encuentra inmersa en un período de involución y de restauración, contrario a la dinámica del Vaticano II. De ahí, la necesidad de la disidencia y de la reforma continua o refundación de la Iglesia, para lo cual juega un papel importante la vida religiosa. El autor estudia la crisis actual de la Iglesia, el caos que se ha creado tras el Vaticano II y su incapacidad para adaptarse a la sociedad moderna. Se ha optado por el autoritarismo y el secretismo, la búsqueda de chivos expiatorios y la caza de brujas para mantener el viejo modelo desfasado. A partir de ahí, plantea el liderazgo transformador de los disidentes jerárquicos y busca modelos reformadores en la vida religiosa a la que considera una Iglesia en miniatura. Dentro de la vida religiosa estudia el papel de las comunidades y de los líderes, así como el de los disidentes en cuanto refundadores. Analiza distintas prácticas de la vida religiosa que bloquean la renovación y ofrece muchos ejemplos prácticos de cómo una congregación se niega al cambio y margina a los transformadores, así como se niega a hacer el duelo por tradiciones e instituciones del pasado que se resisten a morir. Finalmente ofrece algunas pistas acerca del gobierno en colaboración y el liderazgo, así como sobre el papel de los expertos en la transformación de la comunidad y de la congregación. Como podemos ver este trabajo se mueve ampliamente en el campo de la sociología religiosa y se centra en la vida religiosa como plataforma para los análisis y conclusiones eclesiológicos. El autor es un experto sociólogo y antropólogo, bien conocido en el ámbito anglosajón, especialmente Estados Unidos y Australia. Pero el estudio es válido para la Iglesia universal y ofrece pistas para que ésta salga de la involución actual. El libro tiene especial interés para la vida religiosa y ofrece buenas pautas de análisis acerca de la situación actual de muchas congregaciones.- J. A. ESTRADA.

BELLO, T., Asoma la esperanza. Sígueme, Salamanca 1997, 212 pp., 1.200 pts. «Don Tonino, obispo» era siempre la firma de esta colección de cartas escritas por una persona que dedicó sus energías en el ministerio episcopal al diálogo y a la construcción de la paz. A su muerte, acaecida en 1993, algunos de sus colaboradores prepararon la edición de estas cartas. Su lectura sorprende por la variedad de temas, la atención a las situaciones humanas más diversas, el estilo fresco y directo, la profunda experiencia cristiana que rezuman.- B. A. O.

BERZOSA, R., Evangelizar en una nueva cultura. Respuestas a los retos de hoy. San Pablo, Madrid 1998, 238 pp.

«Algunas claves, algunos retos, algunas respuestas»: así comienza el Epílogo y ello puede ser una buena síntesis de toda la obra. Raúl Berzosa ha mostrado fehacientemente su preocupación por el diálogo de la Iglesia con la cultura de nuestro tiempo, y de ello dan prueba sus frecuentes publicaciones sobre el tema. Muchas de ellas han sido la materia prima de este nuevo libro. Al investigar claves, analizar retos y proponer respuestas hay varias cuestiones que atraen continuamente su atención: la familia, la juventud, el «New Age», los medios de comunicación, la religiosidad popular... Y es que esos campos constituyen significativas manifestaciones de esa cultura cuya evangelización es el gran reto para la Iglesia hoy. Sólo nos hubiera gustado una mayor precisión en el concepto de evangelización, capaz de acabar con ciertas ambigüedades que casi siempre encierra la expresión «evangelización de la cultura».- I. CAMACHO.

CONSEJO PONTIFICIO PARA LA FAMILIA, Congreso Internacional sobre la familia. Discurso de Juan Pablo II, ponencias, testimonios, grupos de trabajo, declaración final. Río de Janeiro, octubre 1997. Palabra, Madrid 1997, 234 pp., 1.400 pts.

Este congreso, cuyo discurso de clausura corrió a cargo del Juan Pablo II, se estructuró en torno a seis ponencias. Todas ellas se recogen en el presente volumen, que incluye asimismo el contenido de los grupos de trabajo (no conclusiones, ni reflejo de lo que en ellos se debatió, sino pequeñas ponencias) y la declaración final. Todo el material refleja un cierto tono «alarmista» en relación con la situación de la familia hoy y las amenazas que le acechan: representa una corriente de pensamiento en la Iglesia que se mostró muy activa contra los planteamientos de la Conferencia Mundial sobre Población y Desarrollo, celebrada en 1994 en El Cairo. - B. A. O.

Juan Pablo II. Viaje apostólico a Cuba. Palabra, Madrid 1998, 187 pp., 1.000 pts. En realidad, estamos ante una crónica de la preparación y desarrollo de la visita de Juan Pablo II a Cuba en enero último. Dentro de la crónica se intercalan las intervenciones orales que tuvo el Papa. La crónica ha sido escrita por el corresponsal de la revista «Mundo Cristiano», Ignacio Calabuig.- B. A. O.

#### **ESPIRITUALIDAD**

ALONSO SCHÖKEL, L., Al aire del Espíritu. Meditaciones bíblicas. Sal Terrae, Santander 1998, 126 pp., 950 pts.

Este libro contiene 32 meditaciones bíblicas más un apéndice sobre el tratamiento del Espíritu en la liturgia. Con él ha querido contribuir Alonso Schökel a la celebración del año dedicado al Espíritu Santo. No pretende hacer un tratado teológico completo, sino dejarse llevar -y hacer que nos dejemos llevarpor el Espíritu al hilo de la lectura y meditación de la Biblia. Tampoco presenta un tratamiento sistemático del tema en los libros bíblicos. Más bien ofrece una serie de núcleos temáticos que se suscitan e iluminan desde éstos: desde los textos del Nuevo Testamento en primer lugar, ya que en él acaece la revelación del Espíritu; también desde el Antiguo, en la medida en que, leído desde la fe, ilumina el contenido de aquéllos.- B. A. O.

BARRADO FERNÁNDEZ, P., La oración del barro. Narcea, Madrid 1997, 166 pp., 1.100 pts.

El autor es profesor de Sagrada Escritura. Escribe en revistas de especialización bíblica. Anima grupos parroquiales, de movimientos seglares...Con estos ingredientes, de corte teórico y pastoral, se encuentra preparado para redactar esta obra, pequeña por sus dimensiones, pero profunda y sugerente; escrita con un lenguaje ágil y atrayente. Ya el mismo título es una promesa de acierto. Se trata de «la oración del barro», a saber, del hombre moldeado por Dios pero que busca vivir con el aliento divino, y que quiere permanece siendo la obra escogida de sus manos de alfarero. El autor recoge diecinueve asuntos «bíblicos», como el escándalo, la risa, el aceite, el silencio...y los observa con atención y los estudia con exquisito cuidado. En la perspectiva que adopta y en la forma de presentarlos reside la suma originalidad de este libro. En primer lugar, lo ve y analiza al trasluz del Antiguo Testamento, después al contraluz de las creencias de los escritos jtargum, Qumrán...Le añade las opiniones contrastadas de la gente de hoy, sus inquietudes... Finalmente lo observa en la luz plena del Nuevo Testamento. Y así, cualquier tema es contemplado desde sus más variadas angulaciones. El lector se siente sorprendido al constatar cómo un asunto en apariencia trivial, puede albergar y desalojar tantas virtualidades y riquezas. Recomendamos, pues, este libro, modelo de sencillez, de finura, espiritualidad bíblica y de sabia perspicacia. P. Barrado ha hecho posible este milagro cotidiano.- F. CONTRERAS.

BEJANO DOMÍNGUEZ, O., Voz de papel. Sal Terrae, Santander 1997, 167 pp., 1.100

En 1987 Olga Bejano, con sus estudios profesionales recién terminados, se vio sorprendida por una grave enfermedad. Salió de ella, pero nunca más ha podido hablar ni comer. En estas condiciones, ha tenido que rehacer su vida. Se acostumbró a comunicarse con los que le rodeaban gracias a un cuaderno: y esta «voz de papel» es la que quiere hacer llegar ahora a un público más amplio para compartir su experiencia de la enfermedad. Este relato, lleno de frescura y sensibilidad, nos abre a su experiencia, que ella vivió y vive desde la fe en el Dios de la esperanza.- B. A. O.

GONZÁLEZ VALLÉS, C., ¿Por qué sufro cuando sufro?. Sal Terrae, Santander 1998, 111 pp., 900 pts.

La pluma prolífica de Carlos González Vallés nos ofrece este nuevo libro, ahora sobre la experiencia del sufrimiento humano afrontado desde la fe. Y es que es frecuente oír que, cuando se tiene fe, el sufrimiento puede vivirse desde la contrición, desde la reparación por infidelidades, desde la intercesión por la humanidad sufriente, desde la exaltación de Cristo en la cruz. Pero todo eso no es posible sino desde una sana base psicológica. Y ese es el objetivo del presente libro, que busca armonizar psicología y teología.- B. A. O.

JOHNSTON, W., Teología mística. La ciencia del amor. Herder, Barcelona 1997, 389 pp., 4.300 pts.

De entre la cantidad innumerable de títulos dedicados a la vida espiritual, un alto porcentaje está compuesto por obras confeccionadas a base de lo que otros han dicho o experimentado, pero en las que se intuye la falta de experiencia de sus autores. No es éste el caso de la *Teología mística* de William Johnston.

Evidentemente el autor se ha instruido siguiendo las obras de numerosos autores, sobre todo de los más válidos, pero en su trabajo se adivina la convicción que aporta la experiencia personal de lo que ha leído en otros. Este libro es un raro ejemplo de equilibrio entre lo que es el diálogo entre todas las tradiciones espirituales de la humanidad y la distinción de hasta dónde llega cada una de ellas. Apreciándolas a todas, sabe distinguir muy bien qué es lo que aporta la tradición cristiana, como algo específico que no tienen otros, a pesar del respeto y aprecio que le merecen. En resumen: un tratado denso, sintético y acertado, en el que puede encontrar orientación certera cualquier lector que quiera adentrarse por los caminos de la vida interior. - A. NAVAS.

LECLERC, E., El Dios mayor. Sal Terrae, Santander 1997, 147 pp., 1.250 pts. «¿A qué experiencia vital conduce una fe que, sin renunciar a nada de su particularidad, se abre a los 'otros' y se deja interpelar por ellos, hasta el punto de recibir a cambio un esclarecimiento nuevo sobre el Dios del que ella misma habla?»: a esa cuestión, tan acuciante en nuestro contexto de «repliegue» tras la apertura de los años del concilio, pretende responder este libro. Y lo hace volviéndose a Jesús de Nazaret para recuperar su figura histórica. En el camino de Jesús quiere encontrar la luz que nuestra fe necesita actualmente; y también pretende ver cómo ese camino llevó a Jesús a un distanciamiento, que no fue renuncia ni desorientación, sino superación y apertura al «Dios mayor». El libro recorre la vida de Jesús basándose en las fuentes neotestamentarias con un estilo a la vez narrativo y reflexivo. - B. A. O.

TERESA DE JESÚS, Las Misericordias de Dios. Su vida contada por ella misma. Palabra, Madrid 1997, 557 pp., 2.000 pts.

El Libro de la vida, escrita por ella misma ha sido admirado por muchos lectores de toda clase y condición a lo largo de los cuatro siglos que nos separan de Santa Teresa: han apreciado en él la profundidad de su pensamiento y la viveza de su estilo. Pero no es de extrañar que su lenguaje y vocabulario resulten difíciles al lector medio actual, por la abundancia de términos y expresiones hoy en desuso. Por esta razón Pedro Antonio Urbina se ha atrevido a hacer esta versión retocada, para facilitar la lectura a todos los que no están familiarizados con el vocabulario castellano del Siglo de Oro. Algo de la viveza originaria se pierde sin duda.- B. A. O.

## LITURGIA Y PASTORAL

GONZÁLEZ VALLÉS, C., Los jóvenes nos evangelizan. Dinámica de dos generaciones. San Pablo, Madrid 1998, 144 pp.,

1.050 pts.

Muchas veces hemos oído afirmar que los pobres nos evangelizan. Carlos G. Vallés, que ha trabajado muchos años con universitarios en la India, país en el que reside desde 1949, quiere aplicar esa afirmación a los jóvenes. Sus reflexiones son un esfuerzo por acercarse a la juventud, entablar un diálogo entre generaciones. Para ello toma pie de muchas experiencias vividas por él, que le sirven para profundizar en la manera de ser del joven, en sus inseguridades y confusión, en su búsqueda de identidad.- B. A. O.

ORELLANA VILCHES, I., El Evangelio habla a los jóvenes. Sociedad Educación Atenas,

Madrid 1997, 246 pp.

Misionera Idente, la autora recoge aquí los frutos de 20 años de experiencia en la pastoral juvenil. Quiere ofrecer a los jóvenes lo más esencial del Evangelio, sin olvidar las dificultades que ellos encuentran hoy para creer. Por eso en la primera parte, la más extensa, aborda la fe o la falta de fe de los jóvenes, así como los prejuicios que con frecuencia les embargan. En la segunda es cuando presenta ya una selección de pasajes evangélicos, que va comentando para familiarizar al joven con el Evangelio y crear en él el hábito de llerlo cada día.- B. A. O.

## **FILOSOFÍA**

GARCÍA GUAL, C., Diccionario de mitos. Planeta, Barcelona 1997, 392 pp., 2.700 pts. Casi un centenar de mitos se recogen en este diccionario, con predominio de los de origen griego. El autor es consciente de la diversidad con que se usa el términos, incluso entre los expertos. Él opta por la siguiente definición: «un relato tradicional que refiere la actuación memorable y paradigmático de unas figuras extraordinarias (héroes o dioses) en un tiempo prestigioso y esencial» (pág. 9). Su conocimiento es un buen camino para ponerse en contacto con las preguntas fundamentales ante los misterios de la vida y los retos de la sociedad.- F. L.

GIMBERNAT, J. A. (ed.), La filosofía moral y política de Jürgen Habermas. Biblioteca Nueva, Madrid 1997, 272 pp., 2.750 pts.
 Los materiales recogidos en este volumen fueron preparados para un seminario organi-

zado por la Universidad Complutense en los cursos de verano de El Escorial de 1994. Pero este seminario tuvo una peculiaridad: asistió el propio Jürgen Habermas, el cual tuvo ocasión de discutir con un selecto grupo de profesores españoles y extranjeros sus ideas, y de forma especial su ética del discurso. Filosofía política, filosofía moral y filosofía del derecho son los tres grandes bloques en que se dividieron las aportaciones. El mismo Habermas inició los debates con una breve disertación sobre «El nexo interno entre Estado de Derecho y democracia»; igualmente se encargó de cerrarlos con unas «Consideraciones finales» que improvisó en la última sesión.- F. L.

ROSENZWEIG, F., La Estrella de la Redención. Sígueme, Salamanca 1997, 512 pp., 5.000 pts.

Franz Rosenzweig (1886-1929) se cuenta entre los principales representantes del pensamiento judío en el siglo XX. Influido en su juventud por el idealismo hegeliano, dedicará lo meior de su vida (muy breve, ya que fue prematuramente truncada por una enfermedad que le paralizó) a superar la síntesis del filósofo alemán. La Estrella de la Redención publicada en 1921 tras cuatro años de trabaio. es su obra cumbre, la mejor síntesis de su pensamiento. En ella pretende superar el viejo pensamiento (que había culminado en Hegel), sustituyendo sus categorías por las del judaísmo o, mejor todavía, por las del judeo-cristianismo. Con esa intención analiza todas las vías de la experiencia humana, siempre preocupado por armonizar la tradición judía y la modernidad. La obra no es de fácil lectura; pero, en todo caso, hay que felicitarse de esta nueva versión castellana de la obra de Rosenzweig, que ahora se presenta precedida de una excelente introducción preparada por el mismo traductor, Miguel García-Baró.- F. L.

#### HISTORIA

BAUR, J., 2.000 años de cristianismo en África. Mundo Negro, Madrid 1996, 526

pp

No es fácil llevar a cabo un trabajo de síntesis como el realizado por John Baur en esta historia del cristianismo en África. Analizando la bibliografía complementaria del volumen se ve que es excelente. Pero también se advierte que todavía faltan muchos trabajos de investigación a nivel local o regional, con lo que su trabajo, además de útil, es benemérito por la dificultad que entraña. Concebido el libro como visión de conjunto de estos veinte siglos en África, puede servir muy bien como

libro de texto, así como orientador básico para quien quiera encontrar una primera pista (frecuentemente más de una) a la hora de rastrear lo que ha sido la vida del cristianismo africano. El resultado del estudio de Baur sobre lo que ha supuesto la fe cristiana para África ha merecido mucho la pena, especialmente para los historiadores que, en bastantes ocasiones, verán facilitada su labor de orientación en un mundo tan complejo como el africano y a lo largo de un período tan extenso como dos mil años de historia.- A. NAVAS.

CATALÁN, M., Proceso a la guerra. El programa de deslegalización de la guerra (1918-1927). Alfons el Magnànim, Valencia 1997, 120 pp.

Dentro de la reflexión que se desata en cada uno de los momentos de crisis en que las naciones se ven tentadas de solucionar sus problemas por medio de la guerra, este libro puede ser de una gran utilidad, ya que muestra las vías por las que se frustró un intento muy interesante de poner a la guerra fuera de la ley a nivel internacional. Con referencias a personajes como el presidente de los Estados Unidos de América Woodrow Wilson, o el propio filósofo alemán Immanuel Kant, estas páginas se leen con gran interés por la importancia del tema que está en juego.- A. NAVAS.

FUENTES, C., *El espejo enterrado*. Santillana, Madrid 1997, 590 pp.

Carlos Fuentes ha intentado en este libro encontrar una continuidad cultural que pueda unir al mundo hispanoamericano, por encima de sus divisiones políticas y económicas, que lo fragmentan en exceso. Para ello ha buscado apasionadamente las raíces de todo un continente, tanto en las propias de España, como en las de América. En ambos lados del océano bucea en las tradiciones sociales, culturales y religiosas, estableciendo nexos y descubriendo relaciones. Es un libro para saborear, para pensar y para recomendar.- A. NAVAS.

GARRIDO PALAZÓN, M., Historia literaria, enciclopedia y ciencia en el literato jesuita Juan Andrés. En torno a «Del origen, progresos y estado actual de toda literatura». Instituto de Cultura «Juan Gil-Albert» — Diputación Provincial de Alicante, 1995, 215 pp.

A cargo del Instituto de Cultura «Juan Gil-Albert» se publica esta obra en su colección Ensayo e Investigación, que corresponde a una tesis doctoral del autor. Dentro del gran número de jesuitas españoles que fueron expulsados por Carlos III a los Estados Pontificios, Manuel Garrido ha escogido a Juan Andrés Morell, sin duda, al menos en parte, por afinidad levantina. El estudio analiza bien las posturas eruditas y científicas que este jesuita, a caballo entre lo novedoso de su época y la tradición erudita y científica de la Compañía de Jesús. Algo más de la mitad del volumen está dedicado a analizar el pensamiento de Morell. Lo que resta es una edición de la traducción castellana de seis capítulos de la obra reseñada. El fruto de todo es una trabajo bien hecho, que interesa a diferentes disciplinas como la historia, la literatura o el mundo de las ideas.- A. NAVAS.

NAVARRO NAVARRO, F. J., «El paraíso de la razón». La revista «Estudios» (1928-1937) y el mundo cultural anarquista. Alfons el Magnànim, Valencia 1997, 268 pp.

Es conocido el interés del anarquismo por la cultura y su difusión. La revista «Estudios» es una buena muestra de ello, a pesar de su corta vida: apenas 12 años, pero cruciales porque abarcaron los últimos años de la Dictadura, toda la II República y el comienzo de la guerra civil. Su enorme difusión (llegó a 60.000 ejemplares) la convirtieron en eficiente instrumento de transmisión de ideas, marcadas siempre con el sello del anarquismo. El autor, investigador del movimiento libertario español, cree contribuir con este estudio a la historia cultural del movimiento obrero en España, y en el País Valenciano.- I. CAMACHO.

ORTÍ, A., En torno a Costa (Populismo agrario y regeneración democrática en la crisis del liberalismo español). Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación, Madrid 1996, 704 pp., 5.500 pts.

Alfonso Ortí viene dedicándose desde los años 50 al estudio de la obra de Joaquín Costa. En este libro ha querido conmemorar el 150 aniversario del nacimiento de dicho autor (1846-1911) recogiendo y ordenando anteriores publicaciones dispersas. Los 13 estudios recopilados se agrupan en dos partes: la primera de ellas se ocupa del contexto histórico, mientras que la segunda se centra en la aportación intelectual de Costa. La extensa introducción pretende resumir las tesis de Ortí y explicar la coherencia de los estudios que siguen. Alfonso Ortí está convencido de la relevancia de la obra de Costa para la comprensión histórica del proceso de la España contemporánea, ese drama que conduce desde la constitución del orden agrario liberal en el siglo XIX hasta la guerra de 1936. Hay además en su obra una propuesta de programa de desarrollo agrario nacional, completo y coherente como en ningún otro autor de su tiempo. Pero todo ello está pensado y elaborado desde su mundo del pequeño campesinado familiar. no siempre capaz de comprender lo nuevo de la industrialización capitalista.- I. CAMACHO.

PÉTREMENT, S., Vida de Simone Weil. Trotta, Madrid 1997, 734 pp.

Tras haber publicado varias obras de Simone Weil, y antes de otras que están anunciadas, nos ofrece la editorial Trotta esta vida de la autora a cargo de una buena especialista de su pensamiento, catedrática ella misma de filosofía. Se nos muestra el proceso de cambio de Weil, siempre enraizada en la solidaridad con los pobres y proletarios, que, desde sus raíces judías le llevó al encuentro con la fe cristiana, a través de un largo proceso que tuvo como elementos importantes su trabajo en una fábrica, su militancia antifascista, su lucha por la libertad en Barcelona, Marsella, Nueva York y Londres, donde murió en 1943. Weil nos ofrece una espiritualidad. La autora de la biografía intenta mostrar el proceso intelectual desde el curso biográfico, sus luchas interiores, el desgarro entre el pacifismo y la necesidad de la resistencia al fascismo, su militancia en la guerra civil española, su desgarro entre sus raíces judías y su progresivo descubrimiento del cristianismo, su intensa espiritualidad de cuño intelectual y filosófico, etc. Es una biografía imprescindible para los conocedores de la amplia producción de Simone Weil, desde la cual resultan mucho más comprensibles sus obras y la evolución de su propia vivencia religiosa .- J. A. ESTRADA.

RODRÍGUEZ ALMENAR, J. M. — CHIRIVELLA GARRIDO, J. (coords.), Sudario del Señor. Actas del I Congreso Internacional sobre el Sudario de Oviedo. Arzobispado -Universidad de Oviedo, 1996, 492 pp.

En este primer congreso sobre el Sudario de Oviedo se puede acceder a un conjunto de ponencias y comunicaciones que nos introducen en una problemática muy parecida a la de la Sábana Santa de Turín. Todos los estudios aplicados al Sudario son similares a los que se aplicaron a la Sábana Santa. La única diferencia es que a ésta se aplicó el método del Carbono 14 y al Sudario no. No se trata aquí de entrar en polémica a favor o en contra de la autenticidad del Sudario. De lo único que se trata es de mostrar que sigue habiendo un montón de enigmas por resolver y que, a pesar de los estudios ya realizados, ninguno de ellos es concluyente a la hora de determinar si este Sudario fue el que envolvió la cabeza de Jesús. Sería interesante que se le aplicara también la técnica del Carbono 14, ya que en este caso no parecen haberse dado las circunstancias históricas que llevan a algunos de los autores a negar la validez de sus conclusiones sobre la Sábana Santa. Siendo todo el volumen de un gran interés, por múltiples razones, la verdad es que no se llega a ninguna conclusión definitiva tras su lectura .- A. NAVAS.

SEGURA MUNGUÍA, S., Mil años de historia vasca a través de la literatura greco-latina. (De Aníbal a Carlomagno). Universidad de Deusto, Bilbao 1997, 293 pp., 3.400 pts.

El autor presenta una historia del País Vasco al hilo de las fuentes que va citando y reproduciendo en sus lenguas originales, griega y latina, a pie de página. En esta estrecha dependencia de las fuentes, que condiciona su metodología, está su originalidad. Por tanto, se trata más de una «exposición» de lo que nos dicen las fuentes sobre los vascos que de una «(re)construcción» de esa historia, con el riesgo de subjetividad que conllevaría. Este es el valor principal de este libro: que nos pone en contacto directo con las fuentes, reproducidas, como he dicho, en sus lenguas originales, para que el lector pueda sacar su interpretación. Sin embargo, esta intención de objetividad se ve tamizada por una evidente preconcepción del autor sobre las nociones de «vasco, vascón» v País Vasco, que no delimita previamente y toma con discutible amplitud. La parte principal de esta historia está entrelazada con la del Imperio romano, para pasar después a su relación con el Cristianismo y terminar con la relación de los vascos con los españoles y los francos godos transpirenaicos .- E. MARTÍNEZ.

VÁZQUEZ DE PRADA, A., El Fundador del Opus Dei. Vida de Josemaría Escrivá de Balaguer. Vol. I: ¡Señor, que vea! Rialp, Madrid 1997, 638 pp.

Éste es el primer volumen, de tres que formarán esta biografía completa. Andrés Vázquez de Prada ha procurado que su estudio se ciña lo más posible a la persona del Beato Escrivá, evitando que su propia obra, el Opus Dei, interfiera demasiado, ya que eso haría interminable el relato. Ha contado con gran cantidad de fuentes a su disposición, destacando los numerosos comentarios personales del biografiado que van ilustrando los diversos acontecimientos, ya que se conservan innumerables datos referidos a él mismo, aportados por el propio Josemaría Escrivá.- A. NAVAS. ZIEGLER, J., *El oro nazi*. Planeta, Barcelona 1997, 381 pp., 2.900 pts.

Dentro del estilo novelado, Jean Ziegler nos da una visión histórica (en la medida de lo posible) sobre la financiación de los gastos de guerra del Tercer Reich, merced a la complicidad de la banca suiza. La obra original ha sido completada por Juan Gasparini con un capítulo especialmente dedicado a las implicaciones de España, Portugal y Argentina en todo este asunto. El autor piensa que la enorme fortaleza económica de los bancos suizos tiene su base en haberse aprovechado de las circunstancias de guerra, posibilitando el que ésta durara mucho más de lo que hubiera sido normal, aumentando así el número de víctimas que podrían haberse salvado. Libro interesante y sugerente, apto para seguir sus huellas en busca de una profundización cada vez mayor. Su talón de aquiles está en que, todavía, hay muchas fuentes documentales a las que no se tiene acceso y que podrían arrojar más luz sobre el tema .- A. NAVAS .

# PSICOLOGÍA Y PEDAGOGÍA

ASTINGTON, J. W., El descubrimiento infantil de la mente. Morata, Madrid 1998, 246

pp., 1.700 pts.

La investigación sobre la mente infantil tuvo su gran exponente en la figura de Jean Piaget por los años veinte. En los últimas décadas. sin embargo, se han cuestionado muchos de sus métodos y se han revisado muchas de sus conclusiones. En esta obra, la autora, profesora en Toronto, examina los avances obtenidos en esta línea de investigación. Antes de lo que Piaget había supuesto, el niño comienza a comprender su vida mental y la de los que le rodean y a entender la diferencia fundamental entre los pensamientos en la mente y las cosas en el mundo. De especial interés son las relaciones estudiadas entre el pensamiento y el lenguaje, la voluntad, las creencias. La obra interesará especialmente a psicólogos y pedagogos, así como a todos los interesados en los problemas de la mente y del desarrollo.- C. DOMINGUEZ.

FRANCIA, A., Los métodos en la práctica pastoral. CCS, Madrid, 1997, 236 pp., 1.750 pts.

El presente trabajo forma parte de un amplio proyecto editorial titulado «Plan de Formación de animadores», obra de un conjunto de 90 expertos que trabajan con la experiencia compartida de muchos años en el mundo de la Animación Sociocultural. Este plan va dirigido a animadores, monitores de tiempo libre,

educadores de calle, catequistas y agentes de pastoral. El presente volumen corresponde al bloque número 7 («El saber hacer del animador cristiano», y es el número seis dentro del mismo, cuyo título es: «Los métodos de la práctica pastoral»). El objetivo del mismo es ayudar a los educadores a clarificarse desde el punto de vista conceptual y metodológico sobre lo que deben ser hoy (de acuerdo con los avances psicopedagógicos) las estrategias pastorales. El libro se divide en dos partes claramente diferenciadas: el método en la práctica pastoral y la práctica de los principales métodos.- L. SEQUEIROS.

HERNANDO, M. A., Estrategias para educar en valores. Propuestas de actuación con adolescentes. CCS, Madrid 1997, 191 pp., 1.500 pts.

En éstos últimos meses son muy numerosos los libros (e incluso colecciones editoriales) dedicados a la educación en valores. En una sociedad desestructurada, los educadores tienen clara conciencia de la urgencia en crear sistemas autónomos de convicciones en la sociedad, comenzando por la adolescencia. Desde esta perspectiva llega este trabajo. escrito desde el contacto real con los jóvenes y con una finalidad eminentemente práctica. No se trata de un alegato sobre «valores», sino una buena selección de recursos didácticos para educación formal y no formal. La autora, María Ángeles Hernando Sanz, es Doctora en Ciencias de la Educación, Premio Extraordinario a su tesis doctoral «Los valores cívicosociales de la juventud» (1995), profesora-tutora de la Universidad Nacional de Educación a Distancia (UNED) en el área de Orientación Educativa y Profesora-colaboradora de los cursos de Animación Sociocultural. Una amplia y selecta bibliografía abre nuevos campos para todos aquéllos que desen profundizar en este urgente campo de la educación.- L. SEQUEIROS.

THORNTON, S., La resolución infantil de problemas. Morata, Madrid 1998, 166 pp., 1.700 pts.

La resolución de problemas ha constituido siempre uno de los capítulos más importante dentro del campo de la investigación sobre la inteligencia. En esta obra se atiende a esta problemática dentro del marco evolutivo de la infancia. Dicha resolución de problemas se enfoca como esencialmente vinculada a la destreza que se adquiere mediante la experiencia y en conexión con la interacción social. Se pretende así, mediante la insistencia en el aprendizaje factual y el influjo social, ir más

allá de la teoría de Piaget, de corte más cognitivista y abstracto. La autora, profesora de psicología en la universidad de Sussex, ofrece una buena síntesis sobre la problemática que, sin duda, será de interés para psicólogos y pedagogos.- C. DOMÍNGUEZ.

## CIENCIAS SOCIALES

BARRO, R. J., El poder del razonamiento económico. Cómo entender la economía. Celeste, Madrid 1997, 223 pp., 2.350 pts. Robert J. Barro, profesor de economía en la Universidad de Harvard, une a su capacitación profesional su interés por divulgar ese mundo de la economía que tan inaccesible resulta al ciudadano medio. Esto es lo que hace en este libro, donde ha recopilado muchos materiales ya publicados. Todas sus reflexiones están enmarcadas y condicionadas por la economía norteamericana. Y se sitúan en la línea del pensamiento neoliberal actual: no en vano se siente discípulo de M. Friedman, de G. Becker y de G. Stigler, así como deudor de la Escuela de Chicago. Su preocupación por un sistema que garantice los derechos de propiedad y el libre mercado y sus reservas frente al papel del Estado en la economía son aspectos muy relevantes de su obra.- I. САМАСНО.

ETXABE, T. - ROYO, L. A. (eds.), ¿Qué crisis? Retos y transformaciones de la sociedad del trabajo. Gakoa, San Sebastián 1997, 300 pp., 1.975 pts.

Son muchos los que no se resignan ante ese triunfo de la economía sobre la sociedad y ese predominio de mercado, que parecen rasgos indiscutibles de nuestro tiempo. Surge así un movimiento de economía crítica que pretende atacar en sus raíces misas al llamado «pensamiento único». Este libro es un buen exponente de esa tendencia. En él se dan cita doce personas que fueron convocadas en noviembre de 1996 por el sindicato vasco ESK-CUIS para unas jornadas públicas que analizaran un aspecto esencial del momento actual: la situación del trabajo. Calificar como «crisis» este momento es, no sólo una negativa a aceptar las doctrinas económicas más difundidas hoy, sino una invitación a buscar nuevos horizontes. Si el trabajo es uno de los elementos más afectados por la crisis (cf. la intervención de J. M. Naredo sobre el mito del trabajo en nuestra cultura), la posición del sindicalismo ante todo esto es una preocupación recurrente en todos los autores.- I. CAMACHO.

GENOVESE, M. A. (coord.), Mujeres líderes en política. Modelos y prospectiva. Narcea, Madrid 1997, 302 pp., 2.985 pts.

NICOLSON, P., Poder, género y organizaciones. ¿Se valora la mujer en la empresa? Narcea, Madrid 1997, 224 pp., 2.850 pts. MORRIS, J. (ed.), Encuentros con desconocidas. Feminismo y discapacidad. Narcea,

Madrid 1997, 257 pp., 2.750 pts. Estos tres libros pertenecen a la colección «Mujeres», que viene publicando Narcea con la ayuda del Instituto de la Mujer: por lo general, se trata de traducciones de estudios recientes, en su mayoría procedentes de ámbito anglosajón (como es el caso de estos tres). Michael A. Genovese coordina una obra donde colaboran otras siete autoras para presentar figuras femeninas relevantes en política: Corazón Aquino, Benazir Bhutto, Violeta Chamorro, Golda Meir, Isabel Perón, Margaret Thatcher. Por su parte, Paula Nicholson ha llevado a cabo un estudio sobre el papel de la mujer en un mundo tan ajeno tradicionalmente a ella como ha sido el de la empresa y las organizaciones: la autora reconoce que el modelo patriarcal que en ellas domina hace difícil el que una mujer pueda abrirse camino, pero insiste al mismo tiempo en la aportación específica que una mujer puede hacer a la organización. El libro que coordina Jenny Morris estudia un colectivo en el que convergen dos tipos de marginación, la de la mujer y la del discapacitado, buscando en las experiencias de quienes viven esa doble condición todo lo que en ellas hay de dinamismo y de capacidad de lucha.- F. L.

PULIDO SAN ROMÁN, A., Guía para entender la economía. Pirámide, Madrid 1998, 355

No es frecuente que los economistas dediquen mucho tiempo a poner sus ideas al alcance de un público no especializado. Ese es, precisamente, el interés de este libro. Antonio Pulido, que es consciente de que la economía afecta a todos los ámbitos de la vida social. está muy convencido también de que «los economistas deben ser especialmente humildes y responsables». Hasta 75 preguntas se formula sobre todos los aspectos de la economía, preguntas que la gente se hace desde la simple observación de lo que ocurre a nuestro alrededor. Y las va respondiendo una a una, siempre desde la preocupación por hacerlo de forma asequible, ilustrando el texto con datos y con continuas referencias a acontecimientos de nuestros días. En el origen de este libro está la colaboración del autor en «Gaceta de los Negocios» desde diciembre de 1991. Ante la tendencia hoy dominante de una liberalización económica sin restricciones, el autor mantiene una postura circunspecta, lo que no le impide comprender los problemas que se han derivado del desarrollo reciente del Estado de bienestar.- I. CAMACHO.

## **VARIOS**

BONHOEFFER, D. - WEDEMEYER, M. VON, Cartas de amor desde la prisión. Trotta, Madrid 1998, 318 pp.

Este libro ofrece un aspecto poco conocido de la vida de Bonhoeffer: su relación de amistad

profunda con María von Wedemeyer, muchacha casi 20 años más joven que él, a la que conoció en el verano de 1942, poco antes de su detención (abril 1943). Ya para esta fecha habían llegado a formularse compromiso de matrimonio, que nunca llegó a celebrarse. Pero en los dos años que Dietrich pasó en cautiverio hasta su ejecución el 9 de abril de 1945 ambos mantuvieron una frecuente correspondencia, que se publicó en 1992 por vez primera en Alemania y ahora se traduce al castellano. El libro se completa con un extenso apéndice, compuesto por diversas personas que conocieron a María y a Dietrich, con apuntes sobre acontecimientos y personas a los que se alude en las cartas.- F. L.

### LIBROS RECIBIDOS<sup>1</sup>

ALCALÁ, M., Sínodos, Concilios, Iglesias, B.A.C., Madrid 1998, 142 pp. ALCALDE, A., Pastoral del canto liturgico, Sal Terrae, Santander 1997, 221 pp.

ALEMANY, C. (ed.), 14 aprendizajes vitales, Desclée de Brouwer, Bilbao 1998, 306 pp.
BELLIDO, J. F., Hasta los últimos confines. Biografía de S. Francisco Javier, Desclée de Brouwer, Bilbao 1998, 238 pp.

CARLOS DE FOUCAULD, Obras espirituales. Antología de textos, San Pablo, Madrid 1998, 288 pp.

CODINA, V., Los caminos del Oriente Cristiano. Iniciación a la teología oriental, Sal Terrae, Santander 1998,

DÍEZ DE VELASCO, F., Lenguajes de la religión, Trotta, Madrid 1998, 188 pp.

DUSSEL, E., Ética de la liberación en la Edad de la globalización y de la exclusión, Trotta, Madrid 1998, 680

pp.
GARCÍA ROCA, J., Exclusión social y contracultura de la solidaridad. Prácticas, discursos y narraciones, HOAC, Madrid 1998, 356 pp.

GNILKA, J., Pablo de Tarso. Apóstol y testigo, Herder, Barcelona 1998, 320 pp. GREEN, TH. H., Abrirse a Dios. Una guía de oración, Sal Terrae, Santander 1998, 126 pp.

GUERRA, M., Diccionario enciclopédico de las sectas, B.A.C., Madrid 1998, 992 pp.

IRABURU, J. M., Evangelio y utopía, Fundación Gratis Date, Madrid 1997, 164 pp.

JALICS, F., Ejercicios de contemplación. Introducción a la vida contemplativa y a la invocación de Jesús, Sígueme, Salamanca 1998, 320 pp.

JENS, W. - KUSCHEL, K.-J., Teologia en libertad. Diálogo con Hans Küng, Trotta, Madrid 1998, 107 pp. JOHNSTON, W., Enamorarse de Dios. Práctica de la oración cristiana, Herder, Barcelona 1998, 165 pp.

JONAS, H., Pensar sobre Dios y otros ensayos, Herder, Barcelona 1998, 264 pp.

MASIA, J., Aprender de Oriente: lo cotidiano, lo lento y lo callado, Desclée de Brouwer, Bilbao 1998, 180

MOVIMIENTO FAMILIAR CRISTIANO, Evangelizar desde la familia, Sal Terrae, Santander 1998, 176 pp. PASSELECK, G. - SUCHECKY, B., Un silencio de la Iglesia frente al fascismo. La encíclica de Pio XI que Pío XII no publicó, Acento, Madrid 1997, 300 pp.
RAGUIN, I.., La salvación es para todos, Sal Terrae, Santander 1998, 143 pp.

ROSNY, E. DE, Ojos que ven en la noche. Un jesuita iniciado en la Tradición Africana, Herder, Barcelona 1998, 272 pp.

SESBOÜE, B., No tengáis miedo!. Los ministerios en la Iglesia de hoy, Sal Terrae, Santander 1998, 205 pp. TELLECHEA IDIGORAS, I., Ignacio de Loyola. La aventura de un cristiano, Sal Terrae, Santander 1998, 96

TINCQ, H., Desafíos para el papa del tercer milenio. La herencia de Juan Pablo II, Sal Terrae, Santander 1998, 221 pp.

TORRES QUEIRUGA, A., El problema de Dios en la modernidad, Verbo Divino, Estella 1998, 360 pp.

La Revista se reserva el derecho de recensionar de la lista de Libros Recibidos aquéllos que juzgue de mayor interés de cara a sus lectores, a no ser que hayan sido expresamente solicitados por